



G. CARRASCO SERRANO (coord.),
La romanización en el territorio de Castilla-La Mancha, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, Cuenca, 2008.

tudios. El siguiente compendio hace referencia a la conquista romana del territorio, en la que los autores romanos son más pródigos, finalizando con el referido a la progresiva romanización de los pobladores.

*La romanización en el territorio de Castilla-La Mancha*⁴.

Esta obra aborda el siempre problemático estudio de la Romanización en nuestra región desde múltiples perspectivas (literarias, arqueológicas, filológicas, artísticas). Y lo hace sirviéndose de los datos más modernos y recientes, lo que la convierte en la sistematización más actual del estado de la cuestión en Castilla-La Mancha.

Gregorio Carrasco comenzará la obra con su aportación acerca de la conquista romana del territorio, haciendo referencia tanto a los precedentes (dominación púnica) como al desarrollo de las diferentes campañas militares, a través

que convierte a la presente obra en una herramienta de consulta imprescindible para el estudioso, pero que también puede resultar de interés para el aficionado. Al conjunto de referencias, núcleo central del libro, le acompañan un marco introductorio a las fuentes literarias clásicas (historia antigua y textos literarios, las fuentes literarias y la Hispania antigua, tradición historiográfica acerca de Cuenca en la Antigüedad).

Enrique Gozalbes Cravioto, de la Universidad de Castilla-La Mancha, elabora un valioso compendio de referencias de fuentes clásicas a ciudades y pueblos que ocupaban lo que hoy es la provincia de Cuenca.

Dos capítulos destacan por su interés: uno de ellos referido a la tradicional oscuridad que envuelve a los Beribrases, de los que se duda hasta de su existencia; el otro está referido a los olcades, a los que el Dr. Gozalbes ha dedicado otros es-

de un relato coherente de los acontecimientos. Seguiremos de este modo las diferentes campañas organizadas desde Roma, las posteriores sublevaciones indígenas y las dificultades que se fueron afrontando en el proceso.

Enrique Gozalbes es el autor del siguiente capítulo, que gira en torno a las relaciones entre los cartagineses y los pueblos de la Meseta sur más allá del comercio, del mercenariado o las campañas de los Barca tradicionalmente estudiados aparecen tratados, así como las campañas de los Barca; lo novedoso del artículo es que incorpora un epígrafe dedicado a los habitantes indígenas durante la Segunda Guerra Púnica.

Manuel Salinas analizará la progresiva adopción de la religión romana por los indígenas. En su completo análisis podemos apreciar la aceptación y asimilación de los sistemas religiosos romano "tradicional" y el oriental con el suyo propio, de tal modo que se conforman una mezcla religiosa, que será la que prevalezca.

Un aspecto relevante del grado de Romanización alcanzado en estas tierras es la profusión de mosaicos que la Arqueología desvela, y que analizará José María Blázquez. Lo hará de forma exhaustiva, comparando los encontrados en la región con los de las regiones más orientales del Imperio. También desglosará los distintos temas iconográficos más comunes junto con otros más extraordinarios.

Del apartado numismático se encargará Alicia Arévalo que parte de los primeros contactos de los indígenas con la moneda para llegar hasta las principales cecas de época romana y su volumen de producción. También realizará un imprescindible recorrido a través de la progresiva monetización de nuestra región a lo largo de la dominación romana.